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Перспективы модернизации БЦБК и сохранения озера Байкал обсуждались 29 ноября на 

заседании круглого стола, состоявшегося в пресс-центре «АиФ в Восточной Сибири». 

21 ноября текущего года премьер-министр поручил Минэкономразвития, Минпромторгу, 

Минприроды России и заинтересованным коммерческим структурам представить в 

Правительство РФ предложения по модернизации и перепрофилированию Байкальского 

ЦБК. Иркутская область должна представить в Правительство предложения по 

перепрофилированию и модернизации БЦБК в первом квартале 2012 года. 

Правительство региона уже делает шаги в данном направлении. Это связано и с 

утверждением программы социально-экономического развития Слюдянского района, и с 

включением Байкальска в федеральную программу модернизации моногородов, и с 

утверждением комплексного инвестиционного плана его развития. Базовым является 

создание особой экономической зоны туристско-рекреационного типа. Кроме того, 

областное Минприроды вместе с федеральными коллегами в течение двух лет 

отрабатывает мероприятия, которые необходимо включить в ФЦП «Охрана озера Байкал 

и социально-экономическое развитие Байкальской природной территории». 

Проектный институт «Сибгипробум» разработал стратегию развития БЦБК до 2014 года, 

которая предусматривает переход предприятия на замкнутый цикл водооборота и 

производство белёной целлюлозы без сброса промышленных сточных вод в озеро . Более 

того, по информации гендиректора института, планируется практически полностью 

прекратить выбросы вредных веществ в атмосферу. На воплощение в жизнь всех пунктов, 

прописанных в документе, по предварительным оценкам, потребуется пять млрд. рублей 

инвестиций. 

Что касается отходов производства, накопленных за годы деятельности предприятия, то в 

настоящее время сотрудники ОАО «Сибгипробум» совместно со специалистами из 

Лимнологического института и ряда субподрядных организаций проводят работу по их 

инвентаризации и оценке воздействия на окружающую среду. Первые результаты 

исследований, а также пути решения проблемы переработки и утилизации отходов будут 

представлены уже до конца текущего года. 

Но, по убеждению иркутских учёных, комбинату ни при каких условиях не место вблизи 

озера Байкал , который носит гордый статус «Жемчужины России». 

«Представленная стратегия - это, по сути, строительство нового ЦБК. Но нужно ли его 

размещать на Байкале ? На взгляд научной общественности, такой необходимости нет, - 

заявил председатель Иркутского научного центра СО РАН И.В. Бычков. - Формирование 

особой экономической зоны - это правильный стратегический путь развития территории, 

но никакой турзоны не будет, если в нескольких километрах от неё сохранится 

производство целлюлозы, да и для развития туристско-рекреационного потенциала города 

и района потребуются огромные площади. Мы услышали из уст премьера о 

перепрофилировании комбината и создании на его базе новых производств, экологически 

чистых, связанных с ОЭЗ, на которых может быть открыто необходимое количество 
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рабочих мест для местного населения. Сегодня, наверное, уже пора чётко поставить 

задачу о закрытии БЦБК. Уже неоднократно публиковались результаты исследований 

наших геохимиков и лимнологов, демонстрирующие устойчивое загрязнение в районе 

стоков комбината. А те пять миллиардов, предусмотренные на стратегию, лучше бы 

потратить на дорогу от Иркутска до Байкальска». 

Поддержал коллегу директор Института геохимии им. А.П. Виноградова СО РАН, 

академик М.М. Кузьмин: «Кроме туризма, есть ещё и розлив воды, которым при 

сохранении ЦБК просто невозможно заниматься, и переработка древесины, и 

производство солнечных батарей, картона, - перечислил учёный альтернативные варианты 

занятости людей и добавил: - Согласитесь, если в церковь запустить лошадь, вряд ли 

прихожане к этому спокойно отнесутся. Так и жители Приангарья никогда не будут 

положительно воспринимать существование завода на Байкале ». 

 


